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Торжественное поднятие флага акции «Ночь музеев»

Лесничие и сотрудники МЧС на посадке сосёнок

Вниманию жителей города Ялуторовска!
В среду, 22 мая, с 11-00 до 12-00, проводится «Прямая 

линия» с председателем комитета по культуре и туризму 
Ириной Шотовной ЗВИАДАДЗЕ.

Задать вопросы, высказать пожелания в области культуры и ту-
ризма вы можете по телефону 3-12-29.

Администрация города

В прошлую пятницу наш 
район принял участие во Все-
российской акции «Нацио-
нальный день посадки леса». 

Местом её проведения стало 
Ялуторовское участковое лесни-
чество, квартал № 105 (недалеко 
от д. Сосновка и бывшей зверо-
фермы). В 2010 году здесь про-
изошёл крупный пожар. От огня 
пострадало больше десяти гек-
таров леса. В течение двух лет 
лесничие разбирали горельник 
и готовили почву под новые на-
саждения.   

В акции участвовали сотруд-
ники МЧС, представители город-
ской и районной администраций, 
«Молодой Гвардии».

Первыми на объект прибыли 
пожарные и лесничие. Несмотря 
на дождь, они, вооружившись ме-
чами Колесова (узкая стальная 
лопата для посадки сеянцев и 
саженцев лесных культур) и раз-
бившись на пары, заняли специ-
ально подготовленные борозды. 
В качестве посадочного матери-
ала использовали сеянцы сосны 
обыкновенной (двухлетки), вы-

ращенные в лесном питомнике. 
Таких деревьев высаживается 
на один гектар примерно по ты-
сяче штук. 

По словам директора Ялуто-
ровского филиала «Тюменской 
авиабазы» Виктора Адаева, пред-
приятие уделяет большое внима-
ние восстановительным работам  
-  ежегодно более ста гектаров 
(в том числе участки бывших го-
рельников и вырубок) засажива-
ются молодой порослью.

Алексей ГИЛЁВ 
Фото автора 

Молодая семья обратилась к 
главе города  за помощью.  Су-
пруги хотят принять участие в 
подпрограмме «Обеспечение жи-
льем молодых семей», но стол-
кнулись с проблемой из-за от-
сутствия правоустанавливающих 
документов на квартиру.  Семью 
пригласили в администрацию го-
рода, чтобы детально разобрать-
ся в сложившейся ситуации.  

Жители переулка Тюменского 
посетовали, что в прошлом году 
при асфальтировании у них был по-
врежден летний водопровод, а вос-
становительные работы не прове-
дены. И. Г.  Горшков поручил устра-
нить возникшую проблему.

Помимо вопросов ялуторовча-
не в разговоре с главой города 
озвучили ряд предложений. Сре-
ди них  - перенос одного из оста-
новочных комплексов на улице 
Ишимской и открытие в городе 
сельскохозяйственных рынков.

Комментируя тему организа-
ции торговли сельхозпродукци-
ей, Игорь Горшков отметил, что 
любой рынок должен быть циви-
лизованным, отвечать всем необ-

ходимым стандартам и нормати-
вам. Несанкционированная тор-
говля на улицах недопустима, так 
как может угрожать жизни и здо-
ровью покупателей. Администра-
ция города ведет разработку не-
скольких проектов размещения в 
Ялуторовске сельскохозяйствен-
ных рынков. Один из вариантов   
-  территория торгового комплек-
са «Гулливер».

Во время «Прямой линии» горо-
жане также озвучили вопрос о пе-
ребоях в поставках бытового бал-
лонного газа, темы благоустрой-
ства, проведения водопровода, 
нарушения прав потребителей 
в сфере оказания услуг, пересе-
ления из ветхого жилья и другие. 

Глава города дал поручения 
руководителям соответствую-
щих структур и служб детально 
разобраться в каждом конкрет-
ном случае.  Принятие решений 
по озвученным проблемам и по-
желаниям И. Г. Горшков взял под 
личный контроль.

Анастасия МАМОНОВА,
пресс-служба 

администрации города

В восьмой раз музейный 
комплекс пригласил ялуторов-
чан и гостей города на акцию 
«Ночь музеев». Нынче она по-
свящалась 400-летию Дома Ро-
мановых. 

Ненастная погода не стала пре-
пятствием для многочисленных 
посетителей музеев, залы были 
полны на протяжении всей про-

граммы. Многие пришли семья-
ми, активно знакомились с экс-
позициями выставок, участвова-
ли в мастер-классах, фотографи-
ровались в музейных интерьерах. 

Репортаж о «Ночи музеев» чи-
тайте в одном из ближайших но-
меров  газеты.

Анатолий  МЯСНИКОВ
Фото автора

Новые награды принес скри-
пачам ялуторовской школы ис-
кусств Международный дет-
ский и юношеский конкурс-
фестиваль «Сибирь зажигает 
звёзды», состоявшийся 8-12 
мая в Новосибирске. 

Фестиваль, проводившийся 
Фондом поддержки развития 
детского и юношеского твор-
чества «Планета талантов», 
собрал сотни исполнителей 
из разных регионов России – 
Новосибирска, Красноярска, 
Иркутска, Томска, Омска, Тю-
мени, Барнаула, других горо-
дов, а также Казахстана. В со-
став жюри вошли известные 
академики и профессора ве-
дущих профильных вузов Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, за-

служенные артисты и деяте-
ли искусств России, эксперты 
в области культуры.

Звание лауреатов I степе-
ни получили Василий Токма-
ков (преподаватель Татьяна 
Тренина) и ансамбль «Элегия» 
(преподаватель Вера Шамбур-
ская). В составе ансамбля игра-
ют Анна Белова, Яна Расулова, 
Анастасия Бычкова, Василий 
Токмаков, Ангелина Борисен-
ко, Александра Огурцова, Ан-
на Шамрай.

Дипломами лауреата II степе-
ни награждены дуэт скрипачей 
(Василий Токмаков и Полина Бу-
сыгина, преподаватель Т. Трени-
на) и Полина Бусыгина (сольная 
программа, преподаватель Свет-
лана Снигирева).

Ангелина Борисенко (препода-
ватель В. Шамбурская) стала ди-
пломантом I степени.

Жюри отметило и педагогов 
Детской школы искусств. Диплом 
«Лучший преподаватель» полу-
чила Татьяна Тренина, «Лучший 
руководитель ансамбля»  -  Вера 
Шамбурская, «Лучший концерт-
мейстер»  -  Юлия Венгловская.

По итогам фестиваля лауреа-
ты приглашены на летнюю твор-
ческую смену в черноморский ла-
герь «Орлёнок».

Участие одаренных ребят в 
Международном конкурсе-фе-
стивале стало возможным благо-
даря энтузиазму и финансовым 
средствам их родителей, за что 
преподаватели школы искусств 
искренне им благодарны.

Более 1000 литров спирто-
содержащей и алкогольной 
продукции, опасной для здо-
ровья, на общую сумму свы-
ше 211 000 рублей изъято в 
ходе оперативно-профилак-
тического мероприятия «Ал-
коголь». Ялуторовские поли-
цейские и представители об-
щественности проверили 208 
торговых объектов на факт 
незаконной реализации алко-
голя и табака. 

В отношении недобросовест-
ных работников торговли состав-
лено 48 административных про-
токолов. Среди выявленных на-
рушений - осуществление пред-

принимательской деятельности 
без лицензии; розничная прода-
жа алкогольной продукции не-
совершеннолетнему; незакон-
ная продажа товаров, свобод-
ная реализация которых запре-
щена или ограничена законода-
тельством. 

Во время профилактической 
акции сотрудники Госавтоинспек-
ции задержали 20 водителей, на-
ходившихся за рулём в состоя-
нии опьянения. Не остался без 
внимания и транспорт, перево-
зивший алкогольную продукцию, 
- проверено 14 единиц. 

Подобного рода операции с 
привлечением членов Обще-

ственного совета и представи-
телей местных средств массо-
вой информации стражи поряд-
ка проводят систематически, а 
достигнутые результаты свиде-
тельствуют о том, что такую ра-
боту необходимо продолжать.  

Сотрудники полиции предлага-
ют гражданам не оставлять без 
внимания ставшие известными 
факты нарушения действующе-
го законодательства, а инфор-
мацию криминального характе-
ра незамедлительно сообщать 
по круглосуточному «Телефону 
доверия» 8 (34535) 2-04-25 или 
в дежурную часть  -  02, 2-02-02. 

Анатолий  МЯСНИКОВ

Глава города ответил 
на вопросы ялуторовчан

Всем миром  -  за лес

Игорь Горшков провёл очередную «Прямую линию»

Ночь в музеях На крыльях таланта

Изъят опасный алкоголь
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Ухаживающим 
за инвалидами

С начала текущего года всту-
пил в силу Указ Президента Рос-
сии от 26.02.2013 г. №175 «О еже-
месячных выплатах лицам, осу-
ществляющим уход за детьми-
инвалидами и инвалидами с 
детства I группы». С докладом 
об этих изменениях выступил  
заместитель управляющего от-
делением Виталий ЛЕВЕНКОВ: 

-  С 1 января установлена еже-
месячная выплата неработающим 
трудоспособным лицам, которые 
осуществляют уход за детьми-ин-
валидами в возрасте до 18 лет и 
инвалидами с детства I группы:

-  родителю, усыновителю, опе-
куну, попечителю  -  5500 рублей;

-  другим лицам  -  1200 рублей.
Размер ежемесячной выпла-

ты увеличивается на соответ-
ствующий районный коэффици-
ент к заработной плате рабочих 
и служащих, действующий в том 
или ином районе. Таким образом, 
на юге нашей области, где район-
ный коэффициент к заработной 
плате составляет 15%, социаль-
ная выплата родителю, усынови-
телю, опекуну, попечителю уста-
новлена в размере 6325 руб.;  
другим лицам  -  1380 рублей. 

Обращаю внимание, что в но-
вом документе введено разделе-
ние на категории: родители, усы-
новители, опекуны, попечители и 
другие лица. Ранее выплата для 
всех составляла 1200 рублей.

В апреле семьи уже получили 
компенсацию в новом объёме и со-
ответствующую доплату за период 
с января по март текущего года. 

Ежемесячные выплаты про-
изводятся к установленной ре-
бенку-инвалиду или инвалиду с 
детства I группы пенсии в пери-
од осуществления ухода за ним. 
Эта выплата устанавливается 
трудоспособному гражданину, 

который не работает, не получа-
ет пособие по безработице и не 
является пенсионером.
Выбор - за будущими 

пенсионерами
О порядке выбора тарифа 

страхового взноса на нако-
пительную часть пенсии рас-
сказала журналистам замести-
тель управляющего отделени-
ем Ирина ПРАВДУХИНА: 

- Сегодня страховые взносы 
в счет будущих пенсий граждан 
1967 года рождения и моложе 
отражаются на индивидуальных 
лицевых счетах следующим об-
разом: 10% тарифа направляет-
ся на страховую часть пенсии, а 
6%  - на накопительную. С 2014 
года тариф на накопительную 
часть  будет составлять 2%.  До 
конца  2013-го граждане могут  
сделать выбор: либо оставить 
6% для накопительной части, как 
сейчас, либо снизить его до 2%, 
тем самым увеличив тариф стра-
ховой части с 10 до 14 процентов.

Для исключения необходимо-
сти каждому застрахованному 
лицу оформлять свой выбор та-
рифа заявлением предусмотре-
ны  варианты тарифов, которые 
будут применяться по умолчанию 
с 1 января 2014 г. Так, 6-процент-
ный тариф сохранится у тех, кто 
ранее, путем подачи заявления в 
ПФР, выбрал негосударственный 
Пенсионный фонд или управля-
ющую компанию (в том числе 
Государственную управляющую 
компанию «Внешэкономбанк»). 
Тариф 2% по умолчанию будет 
формироваться у граждан, ко-
торые останутся «молчунами». 

Кто в предыдущие годы хотя 
бы единожды подавал заявле-
ние о выборе управляющей ком-
пании, тоже имеет возможность 
формировать свои пенсионные 
накопления по тарифу 2%. Этой 
категории граждан до конца 2013 

года необходимо подать заявле-
ние о выборе любого инвестици-
онного портфеля ГУК «Внешэко-
номбанк» с пометкой 2%. 

Желающим сохранить тариф 6% 
необходимо до конца 2013 года на-
писать заявление в ПФР о выборе 
управляющей компании (в том чис-
ле государственной управляющей 
компании) или о переводе средств 
пенсионных накоплений в НПФ.

При этом ещё раз отмечу: речь 
идёт о лицах, которые уже всту-
пили в правоотношения по обя-
зательному пенсионному страхо-
ванию. У граждан, которые нач-
нут работать с 2014 года, тариф 
на накопительную часть будет 
составлять 2%.

По окончании пресс-конфе-
ренции свой комментарий к из-
ложенным темам добавила на-
чальник УПФР в Ялуторовске 
и Ялуторовском районе Свет-
лана РЫЧКОВА:

-  Сегодня на учете в Управле-
нии состоит около пятисот детей-
инвалидов и инвалидов с детства 
I группы. Ежемесячная компенса-
ционная выплата установлена и 
выплачивается 132 неработаю-
щим трудоспособным гражданам, 
из них 88 являются родителями, 
опекунами или усыновителями. 
Именно этой категории с 1 янва-
ря 2013 г. установлен новый раз-
мер социальной выплаты  -  6325 
рублей. Перерасчет суммы еже-
месячной выплаты произведен 
по документам пенсионного де-
ла в автоматическом режиме,  и 
специального заявления для по-
лучения выплаты не требуется.

Что касается изменений тари-
фа отчислений на накопительную 
часть пенсии, которые произой-
дут в 2014 г., то граждане могут 
обращаться в клиентскую службу 
Управления, которая располага-
ется на первом этаже здания по 
улице Ленина, 16.

Алексей ГИЛЁВ

Информация о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к товарам и услугам организации  ОАО «Сервис-ЖКХ» в сфере холодного 

водоснабжения, водоотведения (выгреб), теплоснабжения, а также 
о регистрации и ходе реализации заявок на подключение к системе холодного 
водоснабжения, водоотведения (выгреб), теплоснабжения за 1 квартал 2013 года

    Наименование  Показатель  
Холодное  

водоснабжение
Водоотведение 

(выгреб)
  Теплоснаб-

жение
 Количество  поданных и зарегистриро-
ванных заявок на подключение к системе

 8   0   0

 Количество исполненных заявок на
подключение к системе

   0   0    0

Количество  заявок на подключение к 
системе, по которым  принято решение 
об отказе в подключении

  
 0

  
 0

  
 0

Резерв мощности системы коммуналь-
ной инфраструктуры

   2,5 
(тыс.м3/сут.)

   0 5,5 (Гкал./час)

Сергей МАКАРОВ,
генеральный директор ОАО «Сервис-ЖКХ»

-  Безопасность в привычном пони-
мании это чтобы деньги по дороге из 
банка не выхватили. А у вас в «Пой-
дём!» над безопасностью трудятся 
экономисты и аналитики...

-  Мы решаем проблемы тех, кто не в 
силах рассчитаться с кредитами. Подчас 
люди берут суммы, существенно превы-
шающие те, которые они спокойно мог-
ли бы вернуть. Нельзя рассчитывать 
кредит впритык: то есть так, чтобы на 
оплату в месяц уходили все свободные 
деньги или даже половина. Кредит дол-
жен быть в радость, а не в тягость. Поэ-
тому до его выдачи наши специалисты 
подолгу общаются с клиентом: считают 
доходы и расходы, пытаются понять, бу-
дет ли заёмщику комфортно с этим кре-
дитом, подбирают оптимальные вариан-
ты платежа, даты, срока займа. 

-  А если случилось что-то непред-
виденное и всё пошло не так?

-  Тут главное - не слушать тех, кто со-
ветует, но за слова свои, как правило, не 
отвечает. Мы сразу говорим своим клиен-
там: если что-то пошло не так, первым де-
лом позвоните своему финансовому кон-
сультанту в «Пойдём!». Вместе мы обя-

зательно что-нибудь придумаем. Всякое 
бывает: тут телефон взяли в кредит, там 
наличные за 15 минут, карту кредитную 
активировали. А штрафы набегают, пени 
растут, исполнительные листы из судов 
приходят… Итог весьма грустный: через 
какое-то время сумма платежей превы-
шает все текущие доходы. 

-  Неужели вы способны здесь по-
мочь?

-  Да, такая услуга называется «финан-
совая реабилитация». Это консультация 
с подробным разбором и анализом всех 
проблем, выработкой стратегии их ре-
шения: что нужно гасить в первую оче-
редь, поскольку каждый день ситуация 
ухудшается, и от этой проблемы надо 
срочно избавляться,  где можно догово-
риться о реструктуризации долга, как 
понять, что вас вводят в заблуждение. 

-  Большое спасибо за полезную 
информацию и за ту работу, которую 
вы делаете. 

-  Для этого, собственно, мы в своё 
время и создавали Бюро финансовых 
решений «Пойдём!».  

Беседовал 
Александр АНДРЕЕВ

В соответствии с пунктом 6 статьи 52 Феде-
рального Закона от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации»:

1. Опубликовать сведения о численности му-
ниципальных служащих органов местного само-
управления города Ялуторовска, работников му-
ниципальных учреждений города Ялуторовска с 
указанием фактических затрат на их денежное 
содержание за 1 квартал 2013 года согласно 
приложению №1 к настоящему постановлению.

2. Сектору по связям с общественностью                   
администрации города Ялуторовска (А. Ю. 

Приложение № 1 к постановлению от 14 мая 2013 г. № 237
Сведения о численности муниципальных служащих органов местного самоуправления 

города Ялуторовска, работников муниципальных учреждений города 
Ялуторовска с указанием фактических затрат на их денежное содержание

Численность муниципальных служащих органов местного самоуправления города Ялуторов-
ска,  работников муниципальных учреждений города Ялуторовска за 1 квартал 2013 года составила 
1268 человек с фактическими затратами  на их денежное содержание в сумме 86 817 тыс. рублей.

Чтоб вернуться на круги своя
К хорошему быстро привыкаешь. Сегодня взять кредит  проще про-

стого, зазывают на каждом углу. Но насколько это хорошо? До каких 
пределов кредиты помогают, а когда становятся обузой? И главное  
-  что делать, когда их уже слишком много для одного человека? Об 
этом  -  беседа с Андреем БЕЗРУКОВЫМ, специалистом, отвечающим 
за безопасность в Бюро финансовых решений «Пойдём!».

Нынешний год у Геннадия 
Анатольевича Гилёва из Пе-
телино уже отмечен яркими 
событиями - в феврале ему 
исполнилось 85 лет. А в май-
ские дни ветеран получил ра-
достную весть от главы рай-
она А. С. Гильгенберга - в его 
дом придет долгожданное го-
лубое топливо.

Судьба не баловала этого еще 
довольно бравого мужчину: трех-
летним мальцом остался без от-
ца, с матерью переехали  в Пе-
телино. Окончил Геннадий семи-
летку и стал работать в колхо-
зе разнорабочим, в летнее вре-
мя – в тракторной бригаде при-
цепщиком.

Во время войны, в 1943 году, 
пошел учиться на курсы тракто-
ристов при Бердюгинской МТС, 
работал по специальности. За-
тем окончил школу механизато-
ров в Ишиме, получил профес-
сию бригадира-механика.

В 1948 году Г. А. Гилёва при-
звали в армию, служил в вой-
сках особого назначения МГБ. 
Участвовал в ликвидации воору-

женных банд на Западной Укра-
ине. Получил ранение, лечился 
в госпитале. Позднее отправлен 
на службу в Германию, где окон-
чил школу сержантского состава, 
после чего служил под Дрезде-
ном в должности старшины ро-
ты. Демобилизовался в 1951 го-
ду. Вернувшись домой, вскоре 
создал семью. Вырастили с же-
ной двоих сыновей и дочь.

Геннадий Анатольевич рабо-
тал в Бердюгинской МТС комбай-
нером, механиком, водителем. С 
1970 по 1982 годы преподавал в 
школе машиноведение. Затем до 
выхода на пенсию (в 1988 году) 
заведовал машинным двором 
в колхозе «Путь к коммунизму» 
(ныне ООО «Петелино»).

Г. А. Гилёв имеет немало на-
град за мирный и ратный труд, в 
том числе медаль Жукова, юби-
лейные медали. В канун Дня                 
Победы глава района навестил 
ветерана, поздравил с великим 
праздником и подарил телеви-
зор.

Татьяна КУРЫНОВА
Фото автора

Мечта ветерана 
исполнилась

О социальной выплате и пенсиях
Руководители отделения Пенсионного фонда России по Тюменской области организовали для реги-

ональных и районных средств массовой информации селекторную пресс-конференцию по двум акту-
альным темам  -  «О ежемесячных выплатах лицам, осуществляющим уход за детьми-инвалидами и ин-
валидами с детства I группы» и «О выборе тарифа страхового взноса на накопительную часть пенсии».

Конференция транслировалась в прямом эфире во всех территориальных органах ПФР юга 
области, что позволило представителям районных СМИ принять непосредственное участие в 
обсуждении вопросов по заданной тематике. В онлайн-диалоге участвовали управляющий отде-
лением ПФР по Тюменской области Алефтина Чалкова, консультант аппарата комитета по бюд-
жету, налогам и финансам Тюменской областной Думы Оксана Стрюкова, представители 24 тер-
риториальных органов ПФР и почти три десятка журналистов.

Об опубликовании сведений
Мамонова) опубликовать  настоящее поста-
новление в средствах массовой  информации. 

Отделу информатизации и технической за-
щиты  информации администрации города Ялу-
торовска (Д. А. Воропаев) разместить насто-
ящее постановление на официальном сайте                               
администрации города Ялуторовска

3. Контроль над исполнением настоящего по-
становления возложить на председателя коми-
тета финансов Н. А. Зобнину.

Игорь ГОРШКОВ,
глава города

(Постановление № 237 от 14 мая 2013 г.)
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Колхозные будни 60-х

В Пиневке
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ЯГОДНОЕ  НАСТРОЕНИЕ                               Фото Дарьи Юрьевой

Из автобиографической повести «Мои воспоминания»

Горькой усмешкой отвечаю на высказы-
вания некоторых стариков, моих ровесни-
ков, о том, что в 60-х годах прошлого века, 
мол, был в деревне порядок, была дисци-
плина, что колхозы и совхозы жили хорошо. 
Готов засвидетельствовать обратное. На 
моей стороне, думаю, будут все, кто пом-
нит, что это были годы расцвета так назы-
ваемого «армянского радио», конечно же, 
не имевшего никакого отношения ни к Ар-
мении, ни к армянам. Это радио ставило во-
прос: «Может ли слон нажить грыжу?». И от-
вечало: «Может, если возьмётся поднимать 
сельское хозяйство». «Слоны» находились, 
а колхозы по всей стране разваливались, и 
бытовавшая тогда народная мудрость «Бу-
дет дождь да гром  -  и не нужен агроном» 
создавшейся обстановке соответствовала.

Проработал я в «Родине» год и не почув-
ствовал, что специалист земледелия так уж 
необходим этому колхозу. Да и материаль-
но я, в сущности, бедствовал: жил на кро-
хотные подачки, которые опостылели. Так 
работать и жить было нельзя. Стал уже за-
мечать, что начинаю деградировать: чтобы 
подавить стеснительность, отбросить зани-
женную самооценку (относительно своих 
внешних данных) и прочие комплексы, «при-
нимаю на грудь» и иду на танцы. Старался 
выглядеть рубахой-парнем, шутил, исполь-
зуя грубоватую лексику. Словом, шутки бы-
ли плоские, и девчата, взгляд которых я ло-
вил на себе днём, вечером от меня разбега-
лись врассыпную. Парни смеялись. 

И вот решил летом (июнь 1961 года) уе-
хать из Лазаревки. Попробовал поговорить 
на эту тему с председателем, но куда там! Ни 
в какую не отпускает. Видимо, сказывалась и 
роль райкома партии с его установкой «Лю-
бой ценой держать специалистов». После-
довал я примеру моего предшественника  -  
никакого расчёта не взял, трудовую книжку 
тоже оставил «на память» колхозу. Правда, 
диплом был при мне, я его не сдавал кадро-
вичке. Побывал у родителей в Лебяжьем и 
уехал на Урал. В Свердловск, а далее в Ир-
бит, где работала уже давно агрономом моя 
тётя Ксения Никандровна Говорухина.

Но о работе в Лазаревке нельзя не сказать 
хотя бы несколько фраз. Подвести, что ли, 
итог. Об этом селе и окружающих его дерев-
нях остались у меня не только отрицатель-
ные воспоминания. Год работы не пропал 
даром: в Лазаревке я начал осваивать науку 
общения с людьми, чему в институте, ясно, 
совсем не учили; там впервые выступил пе-
ред большой аудиторией (свыше 300 чело-
век); получил, можно сказать, антиалкоголь-
ный урок на всю жизнь, и ни разу за сорок с 
лишним лет работы не участвовал ни в каких 
«расслаблениях», беспричинных возлияниях, 
медленно, но верно разрушающих личность.

Тётя встретила меня радушно. Она                    
работала уже не агрономом, а заместите-
лем председателя колхоза «Завет Ильи-
ча» (центр  -  деревня Бердюгино). Ксе-
ния Никандровна помогла мне устроиться 

Скоро лето 
придёт

Скоро будет тепло  -  
                           зацветут тополя,
Обдадут нас метелью пушистой.
За весну напилась до избытка земля,
Южный ветер подкрался игристый.
Узкой тропкой пройду 
                              по сырой мураве,
Полюбуюсь я роскошью лета:
Соловейка в ветвях, кулики на траве
И кукушка далёкая где-то.

Ласточка
Прилетела ласточка домой,
Зиму всю за Каспием гостила.
Где же был, касатка, домик твой  -
Место ты поди-ка не забыла?
Промелькнула в небе голубом,
Радуя людей своим приветом.
Строй, касатка, деткам новый дом,
Радуй нас полётами всё лето.  

Первопроходцы
Родники, хрустальных вод колодцы
Мы идём искать во все концы,
Потому что мы  -  первопроходцы,
А иначе говоря, творцы.
Чтоб продлить тот путь, 
                                который начат,
Убегаем в мысли, в думы, в даль…
Мы  -  кладоискатели. А значит,
Ищем только подлинный янтарь.
Творчество  -  причудливый 
                                         и сложный,
Всей судьбою освещённый путь.
Образ зыбок. Всё, что зыбко, можно
Заморозить, сжечь или спугнуть.
Потому, не слыша 
                           странных мнений,
Покоряясь совести резца,
Отдаём мы жечь углям сомнений
Наши неприкрытые сердца.
Мы  -  правдоискатели. А значит,
Правда жизни  -  вот он, 
                                   наш маршрут.
Только кто-то робко 
                                 вслед маячит?
Здесь таких не любят и не ждут.
Ищет состояния и славы?
К ним увидел он короткий путь?
И решил, что наш маршрут  -  
                                              забава?
Ветер вёрст, скажи ему: «Забудь!».
Мы идём, а он вослед плетётся,
Повторяя наши образцы.
Кто не смеет быть 
                              первопроходцем,
Тот не будет принят и в творцы.  

Встреча с весной
Приветливо и лучезарно ты
Весенним днём погожим улыбнулась
И подарила жёлтые цветы  -  
Выходит, что земля уже проснулась.
Цветы, что мать-и-мачехой зовут,
Совсем скромны, но пробуждают чувства:
За ними обязательно придут
К нам краски  настоящего искусства.
Увидим вновь на клумбах городских
Весны жизнелюбивое кипенье.
Не будет больше ледяной тоски  -  
Природу всю охватит пробужденье.
Она уйдёт от длительного сна…
Но что-то сердце  с сожаленьем бьётся:
На землю возвращается весна,
А молодость ко мне уж не вернётся.

в свой колхоз, являвшийся опорно-показа-
тельным хозяйством (ОПХ) района. Финан-
сировалось хозяйство из областного бюд-
жета и «обкатывало» новые для аграрного 
сектора экономики технологии, высевало 
на своих полях перспективные культуры.

Мне дали работу агронома по кормовым 
культурам, которого в обиходе называли кор-
мовиком. Какой-то конкретной должностной 
инструкции, которая бы регламентировала мои 
права и обязанности, никто мне не выдал. На 
словах, правда, объяснили, что и как делать, 
но, по-моему, довольно туманно. Пришлось 
самому разбираться, вникать в новое дело.

По идее, я должен был внедрять передо-
вые технологии возделывания новых кормо-
вых культур, что способствовало бы развитию 
животноводства. Но к идее нужно прибавить 
многое: семена новых культур, удобрения и 
технику для их внесения… К сожалению, об 
этих прибавках забывали. А иногда денег об-
ластной бюджет выделял недостаточно.

Летом и осенью 1961 года знакомился с 
хозяйством, людьми. А зимой по предложе-
нию главного агронома занялся интересной 
и, думаю, полезной работой  -  составлял 
карты полей, где отражались оптимальные 
варианты обработки почвы. Готовил матери-
алы для введения технически обоснованных 
норм на пахоте, бороновании, севе и дру-
гих работах. Отдельно по каждому участку.

Жил на квартире у тётки Ксении. Она про-
работала агрономом в этом хозяйстве не один 
десяток лет. Целеустремлённая, имеющая 
жёсткий (я бы сказал, мужской) характер, уме-
ла чётко организовать и довести любое дело до 
успешного завершения. Спасибо ей, она мне 
здорово помогала конкретными советами, хо-
рошо поддерживала в работе. Когда я весной 
1962 года задумал купить мотоцикл «Восход» 
(не для праздного катания, а для работы), тё-
тя и тут выручила  -  одолжила денег.

Той весной меня как раз перевели в                                
бригадные агрономы - в деревню Пиневка, 
где Ксения Говорухина проработала более 
10 лет. Заложила там крепкие традиции в 
полеводстве, их строго придерживались пи-
невцы и после перехода Ксении на другую 
работу. Я понимал, как мне трудно будет ве-
сти дело не хуже, чем это делала тётя. Она 
тоже понимала моё положение и контроли-
ровала работу бригады, особенно по вопро-
сам агротехники. А порядок на полях Пинев-
ки в своё время ввела простой и всем понят-
ный, но жёсткий: ни одно движение в поле-
водстве не делается без команды агроно-
ма. В таких условиях специалист всегда в 
авторитете, всегда полный хозяин на поле.

Традиции, заложенные Говорухиной, я 
старался продолжать, а это, согласитесь, 
гораздо легче, чем начинать с нуля. Были 
люди, которые пытались мне мешать. На-
пример, учётчик Семён, которого, как он 
считал, незаслуженно обошли, не поста-
вив агрономом. Поняв, что мне обеспече-
на поддержка Ксении Никандровны, затих, 
прекратил мелкие пакости.

Земли в Пиневке (пашни около 1000 гекта-
ров) неплохие. В те далёкие годы на них хо-
рошо росла даже кукуруза, достигая трёхме-
тровой высоты и урожайности зелёной мас-
сы с початками до 600-700 центнеров с гек-
тара. А ведь Ирбитский район расположен в 
довольно высоких широтах. Вспоминаются 
некоторые эпизоды работы на тех полях… 
Сеяли мы как-то горох. Видим  -  подъезжа-
ет к нам по полевой дороге целая кавалька-
да легковушек  -  пожаловало какое-то очень 
высокое начальство. Один из приезжих, ви-
димо, самый главный, вышел из машины и, 
не приветствуя нас, начал с вопроса:

-  Где агроном?
Я подошёл к нему, представился. А он, не 

называя себя, задал второй вопрос:
-  Почему горох не прикатываете?
Я ответил, что почва влажная, и прикаты-

вание пойдёт во вред: образуется плотная 
корка, из-под которой выбьется не каждая 
горошина. Всходы будут редкими, а урожай-
ность  -  низкой…

-  Немедленно прикатать!   
Делать нечего  -  пустили агрегат с кат-

ками. Но как только высокий гость уехал 
(мне потом сказали, что это был первый се-
кретарь обкома КПСС), я тут же прекратил 
вредную работу. Осень показала, что я был 
прав: с прикатанной небольшой части поля 
гороха намолотили вдвое меньше, чем на 
той же площади без прикатывания.

Много можно рассказать историй о том, 
как приходилось отстаивать свою правоту. 
Бывали и очень острые ситуации. Напри-
мер, комбайнер Мамонтов бросился на меня 
с ломом, когда я распорядился прекратить 
безобразие, чинимое им на поле. Я строго-
настрого запретил комбайнерам начинать 
обмолот элитной пшеницы, пока не прове-
рю, хорошо ли очищены комбайны от ря-
дового зерна и не разрешу выезд на элиту. 
Мамонтов нарушил запрет, да ещё кинулся 
на меня с ломом и ругательствами:

-  Уходи, пока жив! Мне деньги надо за-
работать, стоять некогда!..

Увернувшись от лома, сказал ему:
-  Ты нанёс колхозу материальный ущерб 

и за это ответишь!
Сел на мотоцикл и уехал на центральную 

усадьбу. О выходке Мамонтова доложил ру-
ководству. Можно было и к уголовной ответ-
ственности привлечь агрессивного комбайне-
ра, но я решил, что материального наказания 
хватит: из его заработка вычли разницу в сто-
имости элитного и рядового зерна (он ведь пе-
ревёл элитную пшеницу в рядовую на той пло-
щади, где молотил без разрешения), что вы-
лилось в значительную сумму. Это было на-
глядным уроком для других участников жатвы.

В Пиневке я проработал несколько лет. 
И без бахвальства скажу, что это были луч-
шие годы моей агрономической карьеры. 
Там специалистов ценили и неплохо возна-
граждали за труд. А рассказал я о Пиневке 
для контраста с Лазаревкой, где начинал-
ся мой путь агронома.    

Вдовья просьба
Всё невечно, 
                лишь память нетленна.
По морозу в контору степенно
Заходила в тот день с караваем
Баба Тася, старушка живая,
Шёл с ней запах от сдобы румяной…
Было смято войной окаянной
Счастье юной Таисьи с Евгеном  -  
Лишь на снимке они довоенном
Улыбаются мило вдвоём.
А сегодня  -  поминки по нём…
Кружит головы дух каравая.
-  Баба Тася, будь вечно живая!
Голодны мы в конторе с утра,
Подкрепиться, пожалуй, пора…
…Мы про завтрак порой забывали,
Потому очень рады бывали
Помянуть  караваем Евгена.
А вдова лишь вздыхала смиренно,
Запах хлебный окрест разносила,
Помянуть Евгена просила. 

Òàòüÿíà  
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